

# NEWSLETTER

Koordinierungsstelle für Hospiz- und Palliativversorgung in Deutschland

Ausgabe 3 | März 2021



## Neues von den Charta-Trägern



Während der Mitgliederversammlung am 25.01.2021 wurde Prof. Dr. Claudia Bausewein (l.) zur neuen Präsidentin der **Deutschen Gesellschaft für Palliativmedizin (DGP)** gewählt. Damit wurde ihr der Staffelstab von Prof. Dr. Lukas Radbruch überreicht, der sechs Jahre Präsident der DGP war.

Der **Deutsche Hospiz- und Palliativverband (DHPV)** hat bereits am 19.11.2020 Prof. Dr. Winfried Hardinghaus (r.) für weitere drei Jahre zum Vorstandsvorsitzenden gewählt.

## Eine neue Initiative zur Umsetzung der Charta Therapieempfehlungen zum Umgang mit Off-Label-Use in der Palliativmedizin

Das [Projekt des LMU Klinikum München](#) hat sich um Ziel gemacht, die Entwicklung und Konsentierung von Arzneimittelmonographien palliativmedizinisch relevanter Substanzen mit einer Bewertung der Einsatzmöglichkeiten außerhalb der Zulassung, dem sogenannten "Off-Label-Use" zu versehen. Auf Basis einer systematischen Literaturrecherche werden konkrete Therapieempfehlungen formuliert und konsentiert. Diese werden anschließend Fachpersonal auf einer kostenfrei zugänglichen Internetseite zur Verfügung gestellt. Im Rahmen der Arbeit soll außerdem eine App entwickelt werden.



Alle weiteren Informationen zur Initiative zur Umsetzung der Charta finden Sie mit [Klick auf das Branding](#).

### Trauer um Dr. Heidrun Gitter

Die Präsidentin der Landesärztekammer Bremen und Vizepräsidentin der Bundesärztekammer verstarb nach schwerer Krankheit im Alter von 60 Jahren.

Zum Gedenken ein [liebvoller Nachruf der Bundesärztekammer](#).

### Digitales Bürgerforum „Schwerkranken begleiten“

die Deutsche Krebshilfe fördert ein digitales Bürgerforum, das am **Freitag, 23. April 2021 von 17-19 Uhr**, stattfindet.

Infos und Einwahldaten finden Sie [hier](#).

### Wege des Abschieds - Leben im Quartier bis zuletzt?



Weitere Infos mit [Klick auf die Bilder!](#)

### Koordinierungsstelle in den Sozialen Medien





Wir freuen uns bekannt zu geben, dass die 10jährige Charta-Jubiläumsfeier am **24. November 2021 in der Bayerischen Landesvertretung** in Berlin stattfinden wird. Bitte nutzen Sie die Möglichkeit sich jetzt schon mit Video-Beiträgen auf unserem [You-Tube-Kanal](#) oder weiteren tollen Ideen einzubringen. Lesen Sie [hier](#) mehr...

## Niedersächsisches Themenjahr „Was ist gutes Sterben?“

Der Landesstützpunkt Hospizarbeit und Palliativversorgung Niedersachsen (LSHPN), der Hospiz- und Palliativverband Niedersachsen (HPVN) und die Hospiz Stiftung Niedersachsen (HSN) starten ab März 2021 ein Niedersächsisches Themenjahr unter dem Motto „Was ist gutes Sterben?“. Zahlreiche Veranstaltungen im gesamten Bundesland drehen sich um die Frage, wie gutes Sterben im Spannungsfeld von kulturellen Idealen und begrenzten Ressourcen, zwischen individuellen Wünschen und gesellschaftlichen Rahmenbedingungen aussehen kann. Weitere Informationen finden sich ab Mitte März [hier](#).

## Zertifizierung für die erste pädiatrische Palliativstation „Lichtblicke“

Mit der Zertifizierung, die 2018 von der Deutschen Gesellschaft für Palliativmedizin eingeführt wurde, werden Palliativstationen mit einer Versorgungsstruktur auf hohem Niveau ausgezeichnet. Sie ist eine qualitätssichernde Maßnahme in der palliativen Versorgung.



**Kinderpalliativzentrum**  
Vestische Kinder- und Jugendklinik Datteln  
Universität Witten/Herdecke

10 Jahre

Mehr dazu erfahren Sie mit Klick auf das Logo.

Dörte Gerske, die pflegerische Bereichsleiterin am Kinderpalliativzentrum, spricht von positiven Effekten auf die Station Lichtblicke aufgrund der vorbereitenden Maßnahmen für die angestrebte Zertifizierung. Lesen Sie [hier](#) mehr...

## Dialog mit dem Ende - Eine Wanderausstellung über die Endlichkeit und das Leben Protagonist\*innen für Ausstellungsfilm gesucht

Für die Weiterentwicklung unseres Ausstellungsfilms sind wir, die Filmemacherin Sylvie Hohlbaum und der Fotograf Steffen Baraniak, auf der Suche nach Menschen in ihrer letzten Lebensphase, die bereit sind ihre Gedanken, Gefühle und Ängste zum Thema Endlichkeit des Lebens zu teilen.

Dabei sind wir an der Darstellung unterschiedlicher Lebenszusammenhänge und Lebenssituationen interessiert und suchen insbesondere junge Menschen, Menschen mit Fluchterfahrung oder Migrationshintergrund, Menschen mit Behinderung und Menschen ohne festen Wohnsitz aus den Regionen Bayern, Berlin, Nordrhein-Westfalen und Sachsen-Anhalt.

Unsere Gespräche würden wir in Bild und Ton dokumentieren, um Auszüge aus ihnen im Ausstellungsfilm zu zeigen. Dieser wird im Rahmen der [Wanderausstellung „Dialog mit dem Ende“](#) 2021/22 deutschlandweit zu sehen sein. Sollten Sie sich vorstellen können, unser Projekt zu begleiten, nehmen Sie gerne **bis zum 15.04.2021** Kontakt mit uns auf: [kontakt@dialog-mit-dem-Ende.de](mailto:kontakt@dialog-mit-dem-Ende.de)

**Übers Sterben zu reden hat noch niemanden umgebracht...!**



**Koordinierungsstelle**  
für Hospiz- und Palliativversorgung  
in Deutschland

Aachenerstr. 5  
10713 Berlin  
[www.koordinierung-hospiz-palliativ.de](http://www.koordinierung-hospiz-palliativ.de)  
[info@koordinierung-hospiz-palliativ.de](mailto:info@koordinierung-hospiz-palliativ.de)

